



Ensayo

Nombre del Alumno: Miguel Basilio Robledo.

Nombre del tema: ¿Por qué innovar en Salud?

Parcial: 1er parcial.

Nombre de la Materia: Proyecto de innovación en sistemas de salud.

Nombre del profesor: D. Ed. José Manuel Ortiz Sánchez.

Nombre de la Licenciatura: Maestría en administración en sistema de salud.

Cuatrimestre: 4to

Tapachula, Chiapas a 24 de noviembre del 2023

Introducción.

A través del tiempo la tecnología ha traído consigo avances importantes, esto ha permitido la llegada de nuevas herramientas que facilitan la difusión y comunicación con la sociedad. En el siguiente trabajo enfocaremos de forma general un aspecto con un sentido hacia la innovación a un cambio basado en conocimiento que generara un valor a cualquier empresa. Su objetivo es llevar a la empresa nuevas ideas que entraran al mercado en forma de productos o servicios, a modo de mejorar su calidad y efectividad.

Cualquier organización debe mantenerse a la vanguardia en actualizaciones, puesto que esto permite entrar en un mundo competitivo, específicamente si nuestro enfoque se basa en el área de salud se planta un contexto en camino a la sustentabilidad, accesibilidad y la cobertura de los servicios de salud, pues de la mano de la innovación podrá lograr mejoras que permitan dar atención de calidad en salud.

Desarrollo.

La innovación puede ser considerada en realidad como una necesidad de generar nuevos modelos de negocios que superen los esquemas tradicionales para competir, con este enfoque podemos afirmar que una organización necesita tener la capacidad de innovación para crear una transformación efectiva hacia el camino del éxito aunado al mundo competitivo, que permita desarrollar productos, servicios e incluyendo los modelos de negocios. Según Roberto Tapia Conyer “La inversión en terreno de la salud redundará en un mejor desarrollo de las capacidades cognitivas y en un mayor fortalecimiento de las etapas cruciales para el crecimiento humano”, si nos basamos en estas palabras podemos inferir que la innovación además incluirá un factor económico y por tanto innovar en salud permite el desarrollo de habilidades que mejoran la calidad en atención a la sociedad en cuanto al enfoque de salud.

La tecnología ha ido de la mano con la salud, pero en realidad si el enfoque es la innovación no podemos dejar de lado el uso de dispositivos móviles o incluso nuevos equipos que han servido para el diagnóstico o manejo de enfermedades, actualmente en los dispositivos móviles podemos encontrar aplicaciones que contiene algoritmos, esquemas e información que facilita el actuar médico o en salud. Otro ejemplo claro es la llegada de nuevos fármacos innovadores que permiten y amplían la mejora en salud, dando oportunidad a obtener mayor acceso a fármacos que no se podía en otros tiempos. Por tanto, no podemos olvidar que la innovación permite la implantación de un producto o servicio nuevo que ha sido mejorado.

La tendencia a la innovación permite introducir a la Medicina en este mundo, ya sabemos que debemos adaptarnos a los cambios de nuestro alrededor y aunado a nuestras necesidades, debemos mantenernos a la vanguardia para poder afrontar en cada momento los obstáculos que se presenten. No es prudente pensarlo como un

reto, en realidad debemos considerarlo como una oportunidad que nos brinde continuamente mejorías. Hemos mencionado que la tecnología mantiene a la vanguardia muchas de nuestras actividades, por lo que la innovación no está sola en este camino, se apoya de otras áreas que le permiten conocer experiencias y estudios ya realizados para encaminarla, pero también no podemos dejar de lado el aspecto bioético del crecimiento, pues en realidad debe promoverse una innovación que respete a las personas, al mundo y proteja cada uno de los derechos de los mismos.

Si nos remontamos a hechos que sucedieron en la historia y ampliamos la innovación en su transcendencia, podemos remontar a aquellos tiempos en que la búsqueda incesante de mejoras por las diversas enfermedades que fueron surgiendo y que amenazaron la vida humana, obligaron a las organizaciones, a la ciencia, tecnología y servicios de salud a crear de forma constante técnicas que permitieran dar una atención oportuna, podemos no ir tan lejos recién la pandemia ocasionada por COVID 19 obliga a muchas instituciones y no solo de salud de forma apresurada a buscar técnicas y herramientas que facilitaran la atención a las personas afectadas por dicho virus, así se busco innovar en inclusive dispositivos como medicamentos, para utilizarlos en búsqueda de la atención integral al paciente, ahí tomo efecto la investigación, la ciencia, la economía y sin lugar a duda la medicina, para con esto mejorar la calidad de vida de las personas.

La innovación nos permite mantenernos actualizados y también nos lleva a un camino de mejorar, el ejemplo mencionado anteriormente es claro y tan solo podemos inferir en que se buscaron mejores métodos diagnósticos y terapias, que fuesen menos invasivos e incluso menos dolorosos, un reto realmente para la humanidad pero que detono en observar como algunos países explotaron a su máximo potencial, para crear de forma inmediata inclusive hospitales tal y como lo hizo China. Con esto decimos que la innovación esté presente día con día en la Medicina. Así es como ha evolucionado y avanzado, junto con el desarrollo científico y tecnológico de no solo medicina, si no también de otras disciplinas, buscando siempre lo mejor para el paciente.

En México muchos pueden ser los factores que limiten la innovación, pero muchos pueden ser también factores que permitan ser considerados como oportunidad y necesidad urgente para mejorar los servicios de salud. En algunas regiones del país las diversas etnias con diferentes grados de marginación son un reto que pone en marcha la búsqueda a través de la investigación para su posterior desarrollo de herramientas que faciliten el acceso a los servicios de salud. Se busca con la innovación disminuir las enfermedades endémicas y todas aquellas enfermedades que ponen en riesgo la salud de la población, con acciones específicas relacionadas directamente a cada tipo de enfermedad.

La innovación no solo se encuentra en el área de la salud, también incluye otras disciplinas y otras áreas, no podemos dejar de lado en el hecho de que como el

concepto lo dice es llegar a cambios de mejora. Las instituciones también juegan un papel en la innovación, recordemos que una institución es un procedimiento organizado y establecido, que tiene por ende reglas en la sociedad. Tienen el papel de la productividad y a su vez el papel de facilitar el desarrollo tanto como de una empresa como de un bien social, cultural, político y económico. Podemos decir que las instituciones desde diversos enfoques podrán facilitar incluso la innovación y que permiten facilitar procesos importantes.

Si bien vivimos en un mundo competitivo, las empresas buscan prosperar y aquellas que su búsqueda es incesante hacia el crecimiento, la innovación va de la mano, es así como las empresas deben estar atentas al entorno y con esto buscan adaptar modelos de producción, organización, sobre todo cuando de distribuir o presentar un producto se trata. La tecnología es una de las herramientas que las empresas utilizan para lograr dicho crecimiento y es ahí donde se busca tener ventajas competitivas que le permitan entrar en el mercado. La innovación empresarial es una mejora en la actividad empresarial mediante cambios de modelos en sus negocios, en procesos, en su organización, productos o de comercialización para hacer su negocio mas eficiente y eso le permita en realidad tener una posición adecuada en el mercado. Por ello debe de apoyarse de la investigación y la pregunta sencillas es ¿Por qué debería apoyarse? Esa pregunta se responde directamente en buscar de forma intelectual, experimental y sistemático sobre un tema específico que permite tener conocimientos sobre un asunto, para con ello desarrollar o poner en servicios nuevos materiales o productos para su mejoría tecnológica, es aquí donde la innovación se pone en práctica en la búsqueda de nuevos productos o materiales, en productos ya existentes.

Es aquí donde el papel de la competitividad entra, y entendamos esta como una capacidad que debe tener la empresa, que le permita desarrollar ventajas competitivas para poder posicionarse en un lugar adecuado en el mercado. Ejemplo sencillo es Apple que fue desarrollada por Steve Jobs quien afirma que la innovación no tiene nada que ver con cuantos dólares has invertido en investigación y desarrollo. No es un tema de cantidades, sino de la gente que posees y como los guías y cuanto obtienes. Esto nos lleva a entender que no solo la innovación depende en sí de un solo actuar, en realidad el proceso organizacional también se encuentra dentro de la innovación, Lo que destaca en que todos los recursos son necesarios e importantes cuando de innovar se refiere.

El papel de la ciencia en la innovación parte del conocimiento y comprenderlo nos lleva a entender su evolución, sobre todo cuando de actividades científicas se trata enfocadas en el margen innovador. La relación que tiene la ciencia y la innovación va desde actividades científicas hasta aquellas de carácter socio económico, puesto que la obtención de conocimiento y la aplicación de técnicas, así como de herramientas, favorece la perfección de la innovación, por ende, la relación debe ser estrecha y debe

permitir avances mutuos en el condicionamiento de muchas actividades, con el fin de permitir a la innovación alcanzar su objetivo.

Conclusión.

Innovar es una puerta al éxito de una empresa, es el inicio al desarrollo de nuevos métodos, técnicas o productos. Basado en procesos que permiten implementar técnicas de fabricación, logística y distribución, el crear un modelo de negocio rentable en a manera de la percepción del cliente, implementar métodos organizativos en el negocio aplicando la investigación, el conocimiento, la formación y evaluación de recursos humano y sus relaciones exteriores, con el fin de llegar al mercado con productos que desarrollen capacidades ante las expectativas esperadas y con esto evidenciar un avance.

Si nos preguntamos en un momento ¿Por qué la innovación es tan importante en el área de salud? es tan importante que tenemos que destacar que el proceso de innovación involucra acciones que permiten conocer diversos aspectos en salud, desde el comportamiento de enfermedades, manejo de las enfermedades, el desarrollo de escalas, de métodos diagnósticos e inclusive el perfeccionamiento o creación de medicamentos que puedan atender las necesidades de la población. La medicina siempre estará en constante actualización el entorno mundial esta cambiando de forma drástica y esto debe llevarnos a perfeccionar herramientas que ayuden y faciliten a la población a atender las necesidades en salud.

Necesitamos actualizarnos y buscar el desarrollo constante, pues permite que podamos lograr en nuestras actividades nuevas técnicas y herramientas que nos lleven a un punto competitivo en el mercado con un adecuado posicionamiento. Pareciera poco importante quizás y tal vez pueda no darse la importancia a la innovación, pero al contrario es un tema que debe importarnos porque es la clave del éxito en la empresa y de mantenerse a la vanguardia en el mercado y no tan solo eso, si volvemos a la salud, innovar permite mejorar la calidad de atención en servicios y productos, así como en el desarrollo de técnicas de diagnóstico adecuadas. Debemos

tomar en cuenta siempre que el mundo y la tecnología giran y cambia de forma constante por ello, nosotros debemos seguir al margen de las actualizaciones y de los cambios continuos.

Referencias.

Ortiz, J. *Proyecto de innovación en sistemas de salud*. Libro

Fernández, I. (2011). *Ciencia e innovación: una relación compleja y evolutiva*. Universidad Politécnica de Valencia.

Burdiles, P. Ortiz, A. (2012). *Innovación en Medicina: una mirada desde la bioética*. Revista Medica clínica Condes.